

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 9.4 – La doctrine des moyens de grâce

Des faux enseignements concernant le Saint-Esprit et les moyens de grâce

Puisque le Saint-Esprit a choisi d'accomplir son ouvrage uniquement par les moyens de la grâce, c'est-à-dire l'Évangile en Parole et en sacrement, tout enseignement qui prétend que le Saint-Esprit accomplit son œuvre de conversion et de régénération en dehors de l'Évangile est un faux enseignement. Par exemple, l'Église catholique romaine insiste sur le fait que le Saint-Esprit ne s'est pas limité aux Écritures mais parle aussi à travers la tradition, à travers les conseils d'églises, et surtout aussi à travers le pape, qu'ils appellent le vicaire du Christ sur terre.

Des groupes religieux comme les Quakers (également appelés les Amis) et l'Armée du Salut n'utilisent pas le baptême et le Repas du Seigneur comme moyens de grâce, même si Jésus les a institués comme moyens de grâce « **pour la rémission des péchés** ».

Les groupes pentecôtistes, comme les Assemblées de Dieu, enseignent que le Saint-Esprit accomplit son ouvrage au moyen de dons spéciaux tels que le parler en langues et les dons de prophétie qui peuvent transmettre des messages au-delà de l'Évangile et même contraires à l'Évangile. Ces dons spéciaux du Saint-Esprit doivent toujours être mis à l'épreuve, comme l'apôtre Jean l'a enseigné : « **Bien-aimés, n'ajoutez pas foi à tout esprit ; mais éprouvez les esprits, pour savoir s'ils sont de Dieu, car plusieurs faux prophètes sont venus dans le monde** » (1 Jean 4:1). Divers enseignants affirment que le Saint-Esprit leur a parlé directement, leur donnant des messages de Dieu qu'ils doivent à leur tour parler au monde. Ces soi-disant messages prétendument donnés par le Saint-Esprit sont presque toujours contraires aux révélations que le Saint-Esprit nous a déjà données dans les Saintes Écritures, et par conséquent, ils ne proviennent pas du tout du Saint-Esprit, mais du cœur de la personne ou même du diable.

La toute première erreur commise par Adam et Ève au début a été d'écouter les mensonges du diable plutôt que de tester les paroles du diable en les comparant à ce que Dieu leur avait déjà dit, puis en les rejetant. N'importe qui peut prétendre avoir une révélation du Saint-Esprit, et beaucoup sont trompés et induits en erreur par de telles affirmations. Mahomet a affirmé que l'ange Gabriel lui a donné le message qu'il a enseigné. Pensez au nombre de milliers de personnes qui ont accepté ses affirmations et croient qu'il est le dernier grand prophète de Dieu. L'enseignement de Mahomet n'est pas du tout l'Évangile du Christ et, par conséquent, ne vient pas de Dieu.

Joseph Smith et ses successeurs au sein de l'Église de Jésus-Christ des Saints des Derniers Jours (les Mormons) affirment avoir reçu des messages de Dieu. Les adeptes de la Science Chrétienne croient que Dieu a donné un message à Mary Baker Eddy. Les adventistes du septième jour considèrent Ellen G. White comme une prophétesse qui a reçu des messages de Dieu qui vont au-delà des enseignements du Saint-Esprit dans la Bible. Les Témoins de Jéhovah affirment également obtenir des informations directes de Dieu par l'intermédiaire de leurs dirigeants.

Beaucoup d'églises libérales de notre époque croient que le Saint-Esprit parle à travers leurs assemblées et conventions, les dirigeant d'une manière qui, dans certains cas, les éloigne très loin de la vraie Parole de Dieu. Ces groupes religieux approuvent de nombreuses actions condamnées par Dieu telles que l'avortement, le mariage homosexuel, l'adultère, et ils ne parviennent pas à proclamer la loi de Dieu inspirée par le Saint-Esprit. Ils méprisent les moyens de la grâce (l'Évangile en Parole et

Sacrement) et concentrent leurs efforts sur des causes sociales et politiques qui ont très peu à voir avec le travail qui a été confié aux chrétiens : l'utilisation des moyens de la grâce. Certains de ces groupes d'église peuvent même s'appeler luthériens, mais ce qu'ils enseignent et pratiquent n'est pas du tout en accord avec le livre du Saint-Esprit (la Bible) ou avec les confessions luthériennes contenues dans le *Livre de la Concorde*¹.

Martin Luther a donné le nom d'Enthousiaste à toutes ces personnes qui enseignent que le Saint-Esprit travaille sans ou en dehors des moyens authentiques de la grâce. Dans une plus ou moins grande mesure, ces enthousiastes méprisent les moyens de la grâce et croient que le Saint-Esprit agit directement sur l'individu, en lui accordant une révélation, un enseignement ou un commandement de Dieu qui ne se trouve pas dans les Saintes Écritures. Il y a eu des cas où des groupes entiers de personnes ont été induits en erreur pour se suicider en masse par un dirigeant prétendant être guidé par le Saint-Esprit.

Même de nombreux disciples d'Ulrich Zwingli et de Jean Calvin (les Églises réformées) enseignent que le Saint-Esprit accomplit son œuvre indépendamment des moyens, bien qu'ils croient que souvent son œuvre s'accompagne de la prédication de l'Évangile et de l'utilisation des sacrements.

Les articles Smalkalde dénoncent les Enthousiastes :

« De même nos enthousiastes aussi qui condamnent la Parole externe et, loin de se taire eux-mêmes remplissent le monde de leurs bavardages et de leurs écrits, tout comme si l'Esprit ne pouvait venir par l'Écriture ou les paroles orales de apôtres, mais bien, et nécessairement, par leur propre écrites et leurs propres paroles » (la partie III, article 8²).

« L'enthousiasme réside en Adam et en ses enfants, du commencement à la fin du monde, infusé comme un venin en eux par l'antique dragon, et il constitue la source, la force et la puissance de toutes les hérésies, même du papisme et du mahométisme » (la partie III, article 8³).

La plus grande tentation pour nous luthériens à l'heure actuelle est de faire davantage confiance à certaines méthodes et techniques modernes pour amener les gens à croire au Christ qu'à l'utilisation des moyens de grâce par lesquels le Saint-Esprit promet d'accomplir son œuvre. Nous devons nous souvenir des paroles du prophète Ésaïe : **« Comme la pluie et la neige descendent des cieux, et n'y retournent pas sans avoir arrosé, fécondé la terre, et fait germer les plantes, sans avoir donné de la semence au semeur et du pain à celui qui mange, ainsi en est-il de ma parole, qui sort de ma bouche : elle ne retourne point à moi sans effet, sans avoir exécuté ma volonté et accompli mes desseins »** (Ésaïe 55:10-11).

Nous avouons dans le *Bref Exposé* de 1932 : *« Parce que Dieu n'a promis de communiquer la grâce et le salut acquis par Christ que par les seuls moyens extérieurs institués par lui, l'Église chrétienne ne doit pas s'enfermer chez elle avec les moyens de grâce qui lui sont confiés, mais elle doit répandre la prédication de l'Évangile et l'administration des Sacrements de par le monde : Matth. 28:19-20b... Marc 16:15-16... Pour le même raison les églises doivent toujours, même chez elles, se souvenir qu'il n'existe d'autre moyen de gagner des âmes pour l'Église et de les y conserver que l'emploi fidèle et zélé des moyens de grâce institués par Dieu. Nous condamnons tous les moyens d'action qui ne consistent pas simplement dans l'application directe de la parole de Dieu ou qui ne servent pas celle-ci, comme étant des méthodes nouvelles et des activités impropres à l'Église qui, loin d'édifier l'Église, lui sont nuisibles »* (Le paragraphe #22⁴).

¹ Publié sous le titre *LA FOI DES ÉGLISE LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes* par Cerf/Labor et Fides

² *LA FOI DES ÉGLISE LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes*, p. 272, §448

³ *LA FOI DES ÉGLISE LUTHÉRIENNES Confessions et Catéchismes*, p. 273, §450

⁴ *PROFESSION DE FOI DE L'ÉGLISE LUTHÉRIENNE*, p. 23, Lutheran Heritage Foundation

Dieu lui-même a pris la décision de traiter les pécheurs par les moyens de la grâce, et nous devrions en être satisfaits. « **Il a plu à Dieu de sauver les croyants par la folie de la prédication** » (1 Corinthiens 1:21).

Questions

1. Comment pouvons-nous déterminer ce qu'est le véritable enseignement et ce qu'est le faux enseignement ?
2. Comment l'Église catholique romaine méprise-t-elle les moyens de la grâce ?
3. Comment l'Armée du Salut et les Quakers méprisent-ils les moyens de la grâce ?
4. Comment les groupes pentecôtistes méprisent-ils les moyens de la grâce ?
5. Comment les musulmans et les Mormons méprisent-ils les moyens de la grâce ?
6. Comment les adventistes du septième jour, la science chrétienne et les Témoins de Jéhovah méprisent-ils les moyens de la grâce ?
7. Comment les églises libérales d'aujourd'hui méprisent-elles les moyens de la grâce ?
8. Quel nom Martin Luther a-t-il donné à tous ceux qui méprisent les moyens de la grâce ?
9. Comment les luthériens sont-ils aujourd'hui tentés de mépriser les moyens de la grâce ?
10. Comment pratiquons-nous l'évangélisation selon la volonté de Dieu ?
11. Lequel des faux enseignements décrits ici présente le plus grand danger dans votre région ?